

"De Portales a Pinochet"

M36

aae 1886

Enrique Skinner Zavala

Publicado por la Editorial "Andrés Bello", apareció un volumen que reúne distintos trabajos del profesor universitario y académico Bernardino Bravo Lira, sobre el tema Gobierno y Régimen de Gobierno en Chile.

El libro es presentado por Gustavo Cuevas Farren, Director del Instituto de Ciencia Política, el que anuncia que en cumplimiento de los fines de su institución, es un deber poner en conocimiento del público los estudios de Bravo.

Nada más acertado.

El autor nos sitúa primeramente en el marco general de lo que él llama "Tres Etapas del Estado Constitucional", en los países de habla castellana y portuguesa, analizando que tras la independencia (salvo algunos estados de Africa y Filipinas) veintidós países distintos siguieron una etapa parecida, esto es, entre 1811 y 1825. Hasta 1850 se establece el Estado constitucional y aparece el Parlamento como regulador del gobierno.

Luego, alrededor de 1890 hasta 1920, llega a su apogeo el Estado constitucional, teniendo una figuración decisiva en esta etapa los partidos políticos, cuya mayoría nació dentro del período.

Por fin, entramos en los



años de la declinación del Estado constitucional, lo que se extiende hasta hoy.

Llama la atención, en el investigador que nos ocupa, la absoluta imparcialidad con que examina cada uno de los factores que han sido determinantes en la evolución constitucional de Chile, pues prescindiendo absolutamente de tomar una posición determinada, examina qué dejó cada etapa de la evolución a nuestro país y cuál fue el comportamiento de los hombres públicos y, luego, de los partidos políticos, desde su nacimiento hasta la crisis de 1973.

Reconoce, por ejemplo, que siendo el modelo portaliano el

mejor sistema implantado en Chile, se corría algunos peligros, si los elegidos para gobernar y legislar no respondían a la confianza que se tuvo en ellos. Del mismo modo, al período del parlamentarismo, si bien le enrostra el que no hubo una dedicación a los grandes problemas de la nación y se limitaron a defender sus propios intereses (1891-1924), puede exhibir gracias al permanente diálogo de los partidos y a sus acuerdos, un lapso de absoluta normalidad y paz.

Sobre esto, hace especial énfasis el profesor Bravo. Recalca que desde 1891 hasta 1924, se usó solamente de facultades extraordinarias en 1899 y en 1919. Igualmente, se declaró estado de sitio una vez, en 1894.

"De Portales a Pinochet" tiene muchas enseñanzas que deben ser tomadas en cuenta hoy, cuando caminamos a la formación y cristalización de la nueva institucionalidad.

Una de ellas, en la que insiste permanentemente el autor, es en la presencia de organismos como el que creara la Constitución de 1833, el Consejo de Estado, al que debía recurrir en ocasiones determinadas el Presidente y sin cuya opinión, no podía proceder.

al Mercurio, Autojagosta - Valparaíso, 3.1V.1986 p. 3.

anc

164614

"De Portales a Pinochet" [artículo] Enrique Skinner Zavala.

Libros y documentos

AUTORÍA

Skinner, Enrique, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"De Portales a Pinochet" [artículo] Enrique Skinner Zavala.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile